

Jean-Baptiste André Godin à Edmond Turquet, 17 janvier 1881

Auteur·e : Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

4 Fichier(s)

Informations sur le document source

CoteFG 15 (21)

Collation4 p. (340r, 341r, 342v, 343v)

Nature du documentCopie à la presse d'un manuscrit

Lieu de conservationBibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin à Edmond Turquet, 17 janvier 1881, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 14/01/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/FamiliLettres/items/show/50418>

Copier

Informations sur l'édition numérique

ÉditeurÉquipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

Présentation

Auteur·e[Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction[17 janvier 1881](#)

Lieu de rédactionGuise (Aisne) - Familistère

Destinataire[Turquet, Edmond \(1836-1914\)](#)

Lieu de destination11, route de la Révolte, Neuilly-sur-Seine (Hauts-de-Seine)

Scripteur / Scriptrice[Moret, Marie \(1840-1908\)](#)

Description

Résumé Sur le tracé de la ligne de chemin de fer de Valenciennes à Laon. Godin informe Turquet que ses adversaires républicains dans la ville de Guise ont fait campagne pour les élections municipales en mettant en avant la question du chemin de fer, mais qu'un seul des 23 de la liste du comité réactionnaire, Chenest, a été élu, alors que 22 membres de la liste de la démocratie républicaine formée par lui ont été élus. Il explique que la veille de l'élection le journal de Vervins *Le Libéral de l'Aisne* avait publié un article sur la question du chemin de fer annonçant qu'avec lui à la tête de la municipalité, la gare serait située aux Coutures. Godin estime que la ville s'est ainsi clairement prononcée sur le sujet ; il demande à Turquet d'en faire part au ministre des Travaux publics et lui signale que *Le Courrier de l'Aisne* a fait un compte rendu de l'événement le 12 janvier 1881. Il adresse à Turquet un travail sur les études de Menche de Loisne pour le projet de chemin de fer et il lui signale qu'il en envoie un exemplaire au ministre et à chacun des membres de la commission des chemins de fer de la Chambre des députés.

Notes La lettre est adressée à « Turquet, sous-secrétaire d'État ».

Mots-clés

[Chemins de fer](#), [Élections](#)

Personnes citées

- [Bernier, Léon César \(1844-1899\)](#)
- [Chenest, Jean-Baptiste Charles Édouard \(1818-1891\)](#)
- [Coutte, Oscar Édouard](#)
- [Dollet \[monsieur\]](#)
- [Flamant, Aimé \(1843-1897\)](#)
- [Minart \[monsieur\]](#)
- [Tanneur, Constant César](#)

Oeuvres citées

- [Le Courrier de l'Aisne : Journal agricole, industriel, commercial et littéraire, Laon, 1865-.](#)
- [Le Libéral de l'Aisne : journal républicain du département de l'Aisne et de l'arrondissement de Vervins, Vervins, 1880-1925.](#)

Événements cités [Élections municipales \(9 et 16 janvier 1881, France\)](#)

Notice créée par [Pauline Pélissier](#) Notice créée le 21/11/2023 Dernière modification le 06/02/2024

Gruyères, le 17 Janvier 1881

Mon cher Député et collègue,

Cette fois, j'ai l'espoir que nos adversaires républicains dans la ville de Gruyère, ne viendront plus dire que la ville est avec eux dans la question du chemin de fer.

Depuis plus de deux mois, M. Vanneray, en particulier, écrivait dans les cafés sur mon compte, sur le compte du Familistère, sur le chemin de fer, disant que je voulais tout adiarrer dans la ville de Gruyère, que il fallait, en conséquence, m'écartier de la liste électorale.

Le comité réactionnaire composé de Messieurs Chavest, Vanneray, Flument, Gauthier, Bernier, Moutain, Doillet, médecin, Coutte, menuier, Bivard, charpentier,

M. Bourgond, vice-président de l'Etat,

ces deux derniers propriétaires près de la gare actuelle, ont fait une liste exclusive des républicains, à l'occasion des élections municipales, et étaient tellement sûrs du succès que les préparatifs étaient faits pour illuminer la ville après l'élection.

Le lundi, j'ai reçu des bulletins intitulés "Liste de la démocratie républicaine" et j'en ai conseillé à l'abbé, M. de ma liste dont nommés. M. Cheneau, seul, de l'autre liste, a passé avec une majorité de 3 voix.

Ne pouvant faire ouvertement la campagne contre les républicains, c'est au nom du chemin de fer que ils ont mené. La veille de l'élection le journal prétendu républicain "Le liberal de l'Action" publié à Vézins, était

répondre à profusion à Guise avec un article disant que si j'étais nommé, ce serait la gare sur "les Coutures". La question est donc bien posée à Guise.

Je veux que vous fassiez bien d'envoyer un rapport au Ministre des Travaux publics.

"Le Courrier de l'Orne" a rendu compte de ces faits dans son N° du 19^{me}.

Je vous envoie par ce même courrier un travail qui démontre le plus succinctement possible de quelle façon M. Berville de Loison a fait les études de chemins de fer dans notre contrée. J'en vous envoie 3 exemplaires. J'en établirai un au Ministre et un à chacun des membres de la commission des nouveaux chemins de fer.

Je vous prie de bien vouloir porter votre attention sur ce que

ment, ou d'utile, celle des membres
de la commission.

La question est de droit, et
suffisamment élucidée par ce formal.

Votre bien dévoué
Gouin